
Музей им. Туганова: 
история 
и современность

«СО» приглашает
к телеэкрану

Пульс республикиПульс республики

24 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА
ПЯТНИЦА 

№ 11 (29173)

В следующем 
номере:

Мы – россияне!025 ГОДА
ИЦА 
9173)

Мы – россияне!

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru      Издается с августа 1917 года 

99.09 103.66 +0,41+0,81

КУРСЫ ВАЛЮТ

По прогнозам Gismeteo, 24 января по республике 
ожидается пасмурная погода. Температура 

воздуха от 1 до 6 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая, 18,7%
Восход – 4:09
Заход – 12:36

Долгота дня: 9:41
Восход – 7:23
Заход – 17:04

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

ИНТЕРВЬЮ    Анализ текущей ситуации 
и грамотное планирование – залог успеха

Задел для подъема
Вот такую задачу предстоит решить в этом году. 
Создать фундамент: крепкий и надежный.

Тамара БУНТУРИ

Министерство промышленности и инвестиций республики – одно из 
ключевых. 25 декабря 2024 года на должность министра был утвержден 
Олег Атаров. В какой-то степени нарушая общепринятое правило, которое 
гласит, что первые интервью, пресс-конференции должны состояться че-
рез 100 дней после вступления в должность, мы все же предложили Олегу 
Казбековичу встретиться, и он не отказался. Получился серьезный раз-
говор о текущей ситуации и о том, что предстоит сделать в этих непростых 
политических и экономических условиях. 

– Олег Казбекович, вы недавно вступили в должность министра, тем 
не менее в министерстве не первый год.

– В апреле 2022 года я занял должность заместителя министра в нашем 
ведомстве. В то время под руководством министра Владимира Марзоева 
велась активная работа по привлечению финансирования для поддержки 
промышленного сектора республики, которое долгое время отсутствовало.

Одним из первых шагов стала докапитализация Фонда развития промыш-
ленности Республики Северная Осетия – Алания. Общая сумма составила 
261,9 миллиона рублей, из которых 161,8 миллиона были выделены из 
федерального бюджета. Хотя Фонд был создан еще несколько лет назад, 
до 2022 года он оставался формальной структурой.

В то время действовали следующие программы Фонда: 
гранты промпредприятиям на компенсацию части процентной ставки 

по кредитным договорам, заключенным в целях пополнения оборотных 
средств – их получили 3 организации; 

льготные займы промышленным предприятиям на реализацию инвести-
ционных проектов в объеме от 5 до 50 миллионов рублей под 1% или 3% 
годовых на срок до 5 лет. Могу сказать, что это лучший инструмент в части 
заемного финансирования, и аналогов ему нет. Хочу уточнить, что при 
закупке оборудования российского производства ставка составляет 1% 
годовых. Это практически бесплатные деньги, тем более сейчас – на фоне 
такой высокой ключевой ставки. Участвуют промышленные организации 
различных форм собственности, в том числе ИП. 

ЗИМНИЕ ЗАБОТЫ ФЕРМЕРА

К ВЫХОДУ В ПОЛЕ ГОТОВ
Поговорка гласит, что нелегкий труд хлебороба оценивается урожаем. Это венец труда аграриев. Но чтобы вырастить достойный 
урожай, нужно встретить очередной полевой сезон в полной технической готовности.

С. НИКОЛАЕВ

Любой сельский житель знает, 
что с ранней весны и до поздней 
осени у земледельца самая на-
пряженная пора. А зимой наиболее 
важная работа – подготовка к 
предстоящим весенне-полевым 
работам.

В этом крестьянско-фермерском 
хозяйстве мы побывали в один из 
теплых январских дней, который 
больше походил на весенний. У 
ворот Алана Кайтмазова, кото-
рый живет на краю села Кирово 
Ардонского района, стоит трактор 
«Беларус». Видно, что не новый, 
но в хорошем состоянии благодаря 
тщательному уходу. 

– Свободно еще потянет плуг, 
– говорит фермер. – В минувшем 
году на него пришлась солидная 
нагрузка на наших каменистых 
землях. Так что кое-какие дета-
ли пришлось заменить. Обычно 
я до начала весны осматриваю 
машину, ремонтирую, если надо, 
а также смазываю. Надеюсь, что 
прослужит еще не один год. Новая 
техника дорого стоит, поэтому 
лучше заботливо относиться к 
имеющейся. 

Хозяйство у Кайтмазовых не-
большое – всего 50 гектаров паш-
ни. Глава –  агроном по образо-
ванию. Получил участок бывшей 
колхозной земли, которая ряд 
лет не обрабатывалась, заросла 
сорняком в человеческий рост. 
Алан привел землю в порядок и за-
ботливо возделывает ее. Получает 
с гектара по 250 центнеров карто-
феля, 80 центнеров кукурузы. Его 
цель – накопить деньги на покупку 
комбайна. А пока подготовил к 
выходу в поле трактор, сеялку, 
почвообрабатывающий инвентарь, 
опрыскиватель. Пашню вспахал 
еще осенью. 

– Сколько и чего сеять – опреде-
лю уже конкретно ближе к весне, 
– говорит фермер. – В том числе, 
и исходя из уроков прошлого года, 
когда случившаяся засуха не по-
зволила собрать запланирован-
ный урожай кукурузы. Для повы-
шения урожайности так же, как и в 
предыдущие годы, планирую при-

менить минеральные удобрения и 
гербициды, в приоритете остается 
и улучшение семенной базы.

При этом фермер отмечает ра-
стущие цены на удобрения, семе-
на, химические средства защиты 
растений, горюче-смазочные мате-

риалы, новую сельскохозяйствен-
ную технику. В результате затраты 
на получение урожая повышаются. 
А цены на сельхозпродукцию ра-
стут не так быстро. И с каждым 
годом все труднее сохранить при-
емлемый уровень рентабельности 

производства. Остается един-
ственный путь – повышать отдачу 
гектара. А учитывая капризную 
весну в последние годы, на по-
севную отпущен короткий срок. 
Но Кайтмазов всегда успевал от-
сеяться вовремя, в благоприятные 

сроки. Вовремя проводит и другие 
агротехнические мероприятия. 
Поэтому и добивается хороших 
урожаев. Для успешного проведе-
ния предстоящих весенне-полевых 
работ имеются все возможности. И 
настрой у фермера боевой.

   «ПРОДОЛЖИТЕЛЬНАЯ И АКТИВ-
НАЯ ЖИЗНЬ». В рамках этого  нацпроекта 
впервые за 50 лет в Детской поликлинике 
№1 начнется капитальный ремонт. Здесь за-
менят крышу, коммуникации, окна, мебель, 
отремонтируют фасад и центральный вход. 
На время проведения ремонтных работ 
медицинский персонал продолжит прием 
населения в амбулаториях поселков Карца 
и Южный. 

   ДОСКА ПОЧЕТА. В райцентре Киров-
ского района состоялось торжественное 
открытие Доски почета. На ней размещены 
фотографии представителей разных про-
фессий, которые своим трудом снискали 
уважение коллег и общественности района.

   ПЕСНИ О РОДИНЕ. Группа экспертов 
из деятелей культуры и музыкантов, в 
их числе дирижер Валерий Гергиев, со-
ставят список песен, которые будут из-
учать российские школьники. По мнению 
большинства экспертов, это должны быть 
патриотические песни. Список будет готов 
к лету, а презентация назначена на август.

   ПЛАН «АКТИВНОСТИ». По инициативе 
Русского дома в Цхинвале с руководителя-
ми образовательных учреждений обсудили 
план работы по активному участию детей в 
разных проектах. В центре внимания – ме-
роприятия к 80-летию Победы. Также будет 
открыт исторический клуб. 

   СЕМИНАР-ПРАКТИКУМ. В СОШ №26 
прошло торжественное открытие город-
ского семинара-практикума, посвященного 
Году защитника Отечества. В его работе 
примут участие завучи по воспитательной 
работе, советники директоров по воспита-
нию и взаимодействию с детскими обще-
ственными объединениями, методисты.

   ИСТОРИЧЕСКОЕ НАСЛЕДИЕ. СОРО 
по сохранению исторического наследия 
фамилии Цаболовых «Башня Цаболовых» 
стала победителем грантового конкурса. 
Главная идея проекта – не просто вос-
становить аутентичный объект, а открыть 
этнокультурный центр с детальным вос-
созданием обстановки и быта осетинского 
народа на рубеже 17–18 веков, с мастер-
скими народных промыслов: кузница, гон-
чарная, ткацкая и помещение для работы 
с древесиной.

ВОПРОС ДНЯ    25 января – Татьянин день

Какие яркие события своего студенчества вы помните?
Виталий  СИНЬКОВ, прораб:
– Я учился на строительном факультете 

СКГМИ, но нас в шутку называли «институт 
культуры». Настолько творческими и музыкаль-
ными были наши курсы! Мы до сих пор общаемся, 
хотя и живем в разных регионах страны. Я жил 
в общежитии и очень хотел разнообразить свою 
жизнь. Был солистом эстрадного  ансамбля. 
Мы участвовали во всевозможных конкурсах, 
занимали призовые места.  Вспоминаю и своих 
преподавателей с благодарностью, как и все 
годы учебы, которые прошли очень творчески.  
Могу сказать, что именно в студенческие годы 
произошло мое становление как специалиста и 
организатора, умеющего находить общий язык 
с коллегами.

 Алан ЦИРИХОВ, 47 лет: 
– Мне посчастливилось учиться на юриди-

ческом факультете СОГУ. С большим удоволь-
ствием вспоминаю эксцентричного, громкого, 
необычайно интересного и завораживающего, 
преданного болельщика футбольного клуба 
«Спартак-Алания» профессора Плиева Ислама 
Петровича и мудрого, спокойного, рассуди-
тельного, обладающего энциклопедически-
ми знаниями профессора Магометова Петра 
Алихановича. Как-то на его лекции прорвало 
трубу отопления, и кипяток фонтаном хлынул в 
аудиторию. Были студенты, которые кинулись 
к пробоине с намерением заткнуть ее верхней 
одеждой. Петр Алиханович властным окриком 
остановил безумцев, чтобы избежать беды, и в 
течение нескольких секунд организовал эвакуа-
цию более 120 человек. Никогда не забуду лекции 
Станислава Магометовича Кесаева – он поражал 
своими остроумием, юмором, индивидуально-
стью, комичными примерами из практики. Первая 
встреча с ним на весь наш большой первый курс 
произвела неизгладимое впечатление. Вообще, 
студенческие годы под наставничеством таких 
мэтров – одно яркое пятилетнее событие. 

Юлия КАУДА, выпускница СКГМИ: 
– Особо в студенческой жизни не участвовала, 

просто училась и работала одновременно, но это 

все равно не помешало мне классно проводить 
время. В то время у меня появилась подработка, 
и я могла общаться с друзьями в свободное вре-
мя – кафе, кинотеатры, походы, поездки на отдых 
– тогда и сформировался костяк студенческих 
друзей, с которыми общаюсь по сей день. Татья-
на ЛИХОЛЕТОВА, рекламный агент, г. Моздок:

– Я училась в полиграфическом училище во 
Владикавказе. У нас там, в том числе и в общежи-
тии, были очень строгие правила: шаг влево, шаг 
вправо – запрет. Я, как примерная, направлялась 
на комсомольские пленумы. Даже на концерты 
в филармонию, на дискотеку в клуб железнодо-
рожников нас водили организованно. Кажется, 
жизнь была насыщенной, но ярких событий 
как-то не вспомню! Сейчас у студентов свобода, 
отмечают Татьянин день как день студентов. А я, 
даже будучи Татьяной, в студенческую пору его 
не праздновала.

Людмила УРИМАГОВА, служащая:
– Думаю, утверждение «учитель должен быть 

немного актером» во мне было заложено глубоко 
в душе еще до студенчества. А уж в его-то не-
забываемые времена мы тщательно старались 
приблизиться к пониманию силы красоты и на-
родного, и художественного слова. 

С высоты времени сегодня могу искренне и с 
доброй улыбкой оценить значимость, в то время 
кажущихся нам потешными «студенческих вы-
лазок». Один из ярких эпизодов моего студен-
чества, когда нас с однокурсниками  позвали на 
инсценировку сказки на родном языке, куда бы 
вы думали? На Осетинскую горку, 2. Тогда мне 
досталась роль «Зыгъарæг»-a. Помню каждое 
слово и движение Ахсара Бекмурзова… И там 
же нам показывали мастер-класс  актеры Осе-
тинского театра…

А теперь угадайте: позднее, в какой интерес-
ной форме я могла донести до учеников тему 
урока по сказке  «Как потерялся глупый вер-
блюд» (Теуа йе ‘нæзондæй куыд фесæфт)?  В 
то время (70-е годы прошлого века), подобными 
яркими и полезными театральными приемами 
пользовались наши прекрасные преподаватели, 

в том числе и для приглашения на факультет 
осетинской филологии. Это стоило того. Честь 
и хвала им!

Всеволод РЯЗАНОВ, корреспондент «СО»:
– В моей студенческой жизни было немало 

ярких, запоминающихся событий – студенческие 
колхозный и строительный отряды, дежурства 
в Добровольной народной дружине, творческие 
вечера на факультете филологии, дискотеки…

Однако самыми значимыми для меня стали 
участие в команде КВН и коллективе современ-
ного танца СОГУ «Иллюзион». Его руководитель 
Арман Мильдзихов сумел набрать студентов с 
разных факультетов и создать хороший коллек-
тив. Все они стали моими друзьями на всю жизнь!

Лана ТЕПЛОВА, г. Владикавказ:
– Я училась на факультете журналистики 

МГУ. Конечно, студенческая жизнь была актив-
ной, яркой и всегда очень интересной. С нами 
занимались удивительные преподаватели. Мы 
посещали лекции, концерты – мероприятий было 
много, причем запоминающихся, не проходных. 
Но, пожалуй, одно из самых впечатляющих – 
съемка культовой программы «Взгляд», куда 
мы попали на первом курсе. Это была самая 
прогрессивная программа на тот момент на на-
шем телевидении. А для нас это был бесценный 
опыт общения в журналистской среде с одними 
из лучших в своем деле…

Виктор ДЗАРАСОВ, студент СОГУ:
– Одно из самых ярких воспоминаний — первая 

лекция по истории зарубежной литературы на 
1 курсе у Залины Акимовны Мардановой. Это 
было не просто начало учебного года, а встреча 
с чем-то новым и захватывающим, что сразу за-
владело вниманием и воображением. Слушая её, 
невозможно было не почувствовать, как каждое 
слово становится ключом к чему-то большому и 
значимому. Особенно увлекали рассказы о том, 
как мифология Древней Греции вдохновляла 
писателей разных эпох, от Античности до со-
временности, и как эти мифы продолжают жить 
в искусстве и культуре сегодня.

ГОСПОДДЕРЖКА
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Более 350 
миллионов 
рублей в виде 
государственной 
поддержки 
получили 
виноградари 
Северной Осетии за 
последние три года.

В. СЕВЕРНАЯ

 «Виноградарство в ре-
спублике успешно разви-
вается: у нас реализуется 
сразу несколько крупных 
проектов в этой отрасли 
сельского хозяйства, – со-
общил глава РСО–А на сво-
ем Телеграм-канале. – Иде-
ально подходящий климат и 
почва привлекают инвесто-
ров. Один из крупнейших 
садов заложен в Моздок-
ском районе. Виноградни-
ки компании «Виноградарь 
Кавказа» расположились 
на территории около 300 
гектаров, высажено более 
700 тысяч саженцев! При 
выходе на полную проект-
ную мощность здесь будут 
разливать 20 миллионов 
бутылок вина в год. 

Учитывая популярность 
Северной Осетии у путе-
шественников, в будущем 
мы сможем развить такое 
направление, как винный ту-
ризм. Успехи СКФО в сфере 
виноградарства отмечают 
и на федеральном уровне. 
Замминистра экономиче-
ского развития РФ Сергей 
Назаров подчеркнул, что 
Северный Кавказ обеспе-
чивает 43% производства 
винограда в России.
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ЗАДЕЛ ДЛЯ ПОДЪЕМА
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

– Раз мы уже начали разговор с 
Фонда, то давайте поясним, как он 
работает сейчас, и напомним, кто мо-
жет воспользоваться его средствами 
в качестве поддержки. 

– На сегодняшний день капитализа-
ция Фонда составляет 516,1 миллиона 
рублей. Уже предоставлено 13 льготных 
займов на общую сумму более 460 мил-
лионов. Невыданные средства Фонда 
составляют около 50 миллионов.

Воспользоваться поддержкой могут 
промышленные предприятия, деятель-
ность которых относится к сфере ве-
дения Министерства промышленности 
и торговли России, а именно обрабаты-
вающие производства, за некоторыми 
исключениями.

Пакет необходимых документов до-
статочно большой, но не сложный для 
подготовки.

Напомню, что льготные займы предо-
ставляются на реализацию инвести-
ционных проектов. Чтобы получить 
такую помощь, предприятие должно 
разработать бизнес-план и подать за-
явку на предварительное рассмотрение 
непосредственно в Фонд.

После этого формируется пакет доку-
ментов, который будет рассмотрен сна-
чала на Экспертном совете, а затем, в 
случае одобрения, на Наблюдательном 
совете. В состав этих коллегиальных 
органов входят представители систе-
мообразующих банков, общественных 
организаций и институтов поддержки 
республики, что исключает возмож-
ность случайных решений.

Полученные средства можно исполь-
зовать исключительно для закупки 
оборудования. Министерство осущест-
вляет контроль над расходованием этих 
средств.

Хочу также отметить, что в 2023 году 
министерство реализовало еще одну 
финансовую меру поддержки – ком-
пенсацию части затрат промышленных 
предприятий на приобретение нового 
оборудования. В рамках этой програм-
мы возмещалось до 50% стоимости 
оборудования, но не более 20 миллио-
нов рублей на одного заявителя. Этой 
мерой поддержки воспользовались 13 
организаций.

Поддержка, конечно же, предполага-
ет достижение определенных показате-
лей теми субъектами промышленности, 
которые ее получают – создание рабо-
чих мест, увеличение объема отгрузки, 
инвестиций в основной капитал, а также 
увеличение учетной стоимости основ-
ных фондов. Стоит отметить, что на 
сегодня в рамках тех инвестиционных 
проектов, которые были поддержаны 
Фондом, создано более 200 рабочих 
мест. И это промежуточные результаты.

Кроме того, ряд предприятий респу-
блики пользуется и федеральными 
мерами поддержки, такими как субси-
дии на проведение научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских 
работ (НИОКР) в рамках федеральных 
государственных программ. С 2022 года 
привлечено из федерального бюджета 
порядка 600 млн рублей. 

Также в республике действует такая 
мера поддержки, как налоговые пре-
ференции для предприятий оборонно-
промышленного комплекса.

– Можем ли мы сказать, что Север-
ная Осетия остается промышленным 
регионом, памятуя о ее славном про-
шлом? 

– Да, исторически республика явля-
лась преимущественно индустриальным 
регионом с высокой долей обрабаты-
вающих отраслей в ВРП и достаточно 
высоким научно-техническим потен-
циалом. И необходимо отметить, что 
промышленный комплекс республики 
специализировался, в основном, на про-
изводстве промежуточной продукции.

Однако ни для кого не секрет, что 
сегодня промышленность республики 
далека от масштабов тех времен.

При этом по-прежнему можно назвать 
нас промышленным регионом. В послед-
ние годы наблюдается стабильный рост 
промышленного производства, и наша 
основная задача его сохранить.

Сейчас в регионе действуют пред-
приятия по производству строительных 
материалов, стекольной продукции, ме-
бели, одежды, электрического оборудо-
вания, готовых металлических изделий, 
добыче полезных ископаемых, выпуску 
светотехники, производству пищевых 
продуктов, напитков и др. 

– Нам никак не обойти тему пред-
приятий радиоэлектронной промыш-
ленности. Ваше видение этого во-
проса.

– Предприятия данной отрасли нуж-
даются в серьезной модернизации про-
изводственных мощностей, переходе на 
современные технологии для снижения 
издержек, которые сейчас несут заво-
ды, работая на устаревшем и изношен-
ном оборудовании. Могу отметить, что 
в связи с известной ситуацией заказы 
существенно увеличились. Но, опять же, 
парк основных фондов значительно из-
ношен, устарел, в связи с чем эффектив-
ность снижается, а это дополнительные 
издержки, КПД падает. При этом по всем 
категориям фондов накопленный износ 
возрастает в связи с системным недо-
статком инвестиций. И это касается не 
только радиоэлектроники. Промышлен-
ности постоянно нужны модернизация 
и обновление парка основных фондов, 
что требует существенных финансовых 
вливаний. Добрым словом развивать 
промышленность не получится. 

В текущих условиях мы стараемся 
максимально выходить на меры под-
держки федерального уровня, где опре-
деленные акценты поставлены на кла-
стерную инвестиционную платформу и 
создание промышленной инфраструк-

туры в части создания индустриальных 
парков, технопарков, научно-производ-
ственных центров. 

– Помимо всех прочих вопросов 
один из главных – кадры. 

– Это общесистемная проблема. Ее 
пытаются решать через среднее про-
фессиональное образование, профори-
ентацию школьников, но мне кажется, 
что проблема намного глубже. Очень 
важна работа в части популяризации ра-
бочих профессий, в том числе, создании 
благоприятных условий труда на про-
изводстве. Ведь до сих пор есть такой 
стереотип, что работник завода – это 
человек в грязной спецодежде, мазуте 
и т.д. Но это уже не так. На многих пред-
приятиях республики спецодежду давно 
заменили белые халаты. 

Кроме того, также важен уровень за-
работной платы. Если говорить о наших 
заводах, то с учетом условий труда она 
конкурентоспособна со сферой услуг, 
допустим. Надо увеличивать заработ-
ную плату. А как это сделать? Повышать 
производительность труда, снижать 
издержки посредством модернизации, 
диверсифицировать номенклатуру про-
изводимой продукции. Предприятий, 
которые могут себе это позволить, в 
республике не так много. Нужны сред-
ства, без них тяжело что-то сдвинуть в 
реальном секторе. А сегодня, в условиях 
острого дефицита бюджетных средств, 
необходимо привлекать внебюджетные 
источники – инвесторов. Как? Они сей-
час тоже абы куда не пойдут. Если мы 
говорим о промышленности, то на се-
годня существует значительная диспро-
порция в распределении объектов про-
мышленной инфраструктуры – бóльшая 
часть сосредоточена в Центральной 
России. Наш СКФО, Дальний Восток 
существенно проигрывают в количестве 
индустриальных парков и технопарков, 
т.е. подготовленных инфраструктурных 
площадок, где можно, образно говоря, 
вставить вилку в розетку и начать ра-
ботать. 

– Некоторое время назад звучало, 
что на территории бывшего «Электро-
цинка» будет располагаться инду-
стриальный парк. Также на НИИЭМе.

– НИИЭМ входит в контур госкорпо-
рации «Ростех». Идея с технопарком на 
его территории в настоящее время не 
рассматривается. 

Что касается «Электроцинка», то 
все мы знаем, что площадка сейчас на-
ходится в собственности республики. И 
на сегодняшний день является наиболее 
подходящей для создания индустриаль-
ного (промышленного) парка с точки 
зрения площади, месторасположения, 
имеющейся инженерной инфраструк-
туры и иных характеристик. 

И опять же повторюсь, что инвесторы 
в текущих условиях не готовы брать на 
себя риски в части создания готовой 
промышленной инфраструктуры в таких 
регионах, как наш. Потому что это до-
статочно капиталоемкое направление 
и существенно увеличивает сроки оку-
паемости проектов.

Соответственно, площадку нужно 
максимально подготовить, используя 
доступные механизмы поддержки фе-
дерального центра.

С другой стороны, имеющиеся фи-
нансовые механизмы поддержки Мин-
промторга России в этом вопросе нам 
не подходят, так как объем поддержки 
зависит от объема отчислений резиден-
тов создаваемого парка в федеральный 
бюджет. А действующие предприятия, 
расположенные на территории респу-
блики, в большинстве относятся к числу 
малых и средних и используют упро-
щенную систему налогообложения, при 
которой уплачиваемые налоги зачис-
ляются в местный и республиканский 
уровни бюджета.

В конце прошлого года в Минпром-
торге России проходила федеральная 
практика для вновь назначенных реги-
ональных министров, в рамках которой 
мне удалось озвучить эту проблему и 
Антону Андреевичу Алиханову. По-
нимание в Минпромторге России есть, 
потому что эта проблема актуальна не 

только для Северной Осетии. Необ-
ходимо корректировать действующие 
механизмы либо разрабатывать, а это 
время. Но мы не будем ждать. 

Поэтому, проработав вопрос совмест-
но с Министерством экономического 
развития Республики Северная Осетия 
– Алания, определили план действий с 
учетом имеющихся ресурсов. И в теку-
щем году планируем приступить к этапу 
разработки концепции индустриального 
парка на площадке «Электроцинка», 
который включает в себя градострои-
тельный аудит земельного участка, тех-
ническое обследование существующих 
объектов инфраструктуры, разработка 
инженерно-инфраструктурной и энерге-
тической концепции, юридической мо-
дели, бизнес-плана, мастер-плана и т.д. 

Указанную работу возможно прово-
дить за счет средств республиканской 
Корпорации инвестиционного развития. 
В качестве источника финансирова-
ния дальнейших работ планируем ис-
пользовать субсидии из федерального 
бюджета в рамках государственной про-
граммы Российской Федерации «Эко-
номическое развитие и инновационная 
экономика». Данное направление на-
ходится в ведении Минэкономразвития 
России, этот механизм действует с 2025 
года. В рамках него можно получить до 
500,0 млн рублей, мы планируем по-
участвовать в конкурсном отборе уже 
в текущем году.

Еще необходимо добавить, что от 
размещения вредных производств на 
территории ЭЦ, а такие предложения 
поступают, мы сразу отказываемся, 
даже не рассматриваем. 

– Есть ли будущее у вагоноремонт-
ного завода? 

– Завод находится в собственности у 
РЖД и на сегодняшний день располага-
ет компетенциями по ремонту пассажир-
ских вагонов старого типа, количество 
которых, по объективным причинам, 
стремительно сокращается. На этот год 
у ВВРЗ заказы есть – ремонт вагонов и 
колесных пар. 

В вопросе ВВРЗ нельзя не отметить 
поддержку РЖД, которые прикладыва-
ют существенные усилия по сохранению 
деятельности завода и не допускают его 
остановки.

Что касается модернизации завода 
для ремонта вагонов нового образца, то 
позиция РЖД заключается в том, что в 
стране есть два крупных вагоноремонт-
ных завода, которые закрывают данное 
направление, при этом они не загруже-
ны полностью, в связи с чем создавать 
еще одну локацию с ремонтом вагонов 
нового образца экономически нецеле-
сообразно. 

Территория большая – 25 га, тем бо-
лее многие здания в относительно нор-
мальном состоянии, не требуют значи-
тельных вложений. 

И позиция республики заключается в 
сохранении производственной направ-
ленности площадки. Говорю это потому, 
что поступали предложения о создании 
на ней общественной зоны, такая прак-
тика довольна распространена, напри-
мер, в Москве.

Но необходимо понимать, что это 
промышленная зона, рядом действую-
щие предприятия, а также площадка 
«Электроцинка». И прежде чем соз-
давать общественное пространство, 
потребуется, скорее всего, провести 
рекультивацию земель, объем затрат в 
этом случае колоссален. 

Вместе с тем наиболее предпочти-
тельным сценарием развития завода, на 
наш взгляд, является возможность соз-
дания силами РЖД на площадке завода 
индустриального парка в целях органи-
зации производства комплектующих и 
продукции, потребляемых железнодо-
рожной отраслью. При этом в рамках 
действующего законодательства также 
предлагается рассмотреть возможность 
предоставления льготных условий для 
резидентов создаваемого парка при 
проведении РЖД конкурсных процедур 
по закупке указанной продукции.

В свою очередь, республика готова 
предусмотреть возможные меры под-
держки для управляющей компании 
создаваемого парка и для резидентов.

– В принципе мы уже поговорили о 
планах на предстоящий год, но если 
конкретно подвести черту, то…

– Подготовить всю необходимую до-
кументацию по ЭЦ для участия в про-
грамме Минэка России. 

По Фонду развития промышленно-
сти: в текущем году начнутся возвраты 
основного долга выданных в 2022 году 
займов. За счет указанных средств мы 
сможем расширить охват потенциаль-
ных заемщиков (например, включить 
пищевую промышленность), в том числе, 
приступить к разработке дополнитель-
ных мер поддержки. 

– Завершим на мажорной ноте. Цен-
тру развития народных художествен-
ных промыслов в декабре прошлого 
года исполнилось 5 лет. Также в кон-
це года было подписано Соглашение 
о сотрудничестве с Южной Осетией.

– Это очень важный момент. Мы пла-
нируем активно привлекать умельцев 
из братской республики к тем меропри-
ятиям, в которых участвует наш Центр. 
Отмечу, что Центр добился больших 
успехов, победы на Всероссийской вы-
ставке «Ладья. Зимняя сказка» два года 
подряд в номинации «За лучшее художе-
ственное оформление региональной экс-
позиции», очень достойно поучаствовал 
в выставке «Россия» на ВДНХ и т.д. 

Также отмечу, что в федеральном 
реестре народных промыслов состоят 
две наши организации, и им оказывает-
ся солидная федеральная поддержка. 

– Будем надеяться, что в предсто-
ящий период республиканский Мин-
пром выйдет на передовые позиции, 
которые он и заслуживает. 

СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА

ВАЖНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
Более двадцати пяти пунктов включала в себя повестка дня первого в новом году заседания Совета 
парламента. Депутаты рассмотрели ряд законопроектов, проекты постановлений парламента, 
поддержали законодательные инициативы своих коллег из других российских регионов, утвердили 
повестку дня предстоящего 36-го заседания парламента, запланированного на 30 января.
В. ВАСИЛЬЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

В числе восьми законопро-
ектов, представленных руко-
водителем Комитета по за-
конодательству, законности 
и местному самоуправлению 
Асланом Черчесовым, предла-
гаются изменения в ст. 3 РЗ «О 
полномочиях государственной 
власти Республики Северная 
Осетия – Алания по взаимо-
действию с Советом муници-
пальных образований». Совет 
муниципальных образований 
сможет получать субсидии из 
республиканского бюджета. 
«Это важная инициатива, – от-
метил председатель парламен-
та Таймураз Тускаев. – Совет 
муниципальных образований 
показал свою эффективность, 
стал важным инструментом 
взаимодействия государствен-
ной и муниципальной власти. 
Расширение муниципальной 
практики между субъектами 
позволит более эффективно 
решать социально-экономиче-
ские вопросы».

Курс на расширение межпар-
ламентского сотрудничества 
будет продолжен и в этом году. 

Подготовлен проект постанов-
ления Парламента РСО–А, в 
соответствии с которым будет 
заключено Соглашение о меж-
парламентском сотрудничестве 
с Законодательным Собранием 
Запорожской области.

Среди новаций, рассмотрен-
ных на заседании, – положение 
о наградах Парламента РСО–А. 
Кроме имеющихся сегодня в 
наградном арсенале почетных 
грамот и благодарностей, вво-
дится высшая парламентская 

награда – Почетный Знак Пар-
ламента Республики Северная 
Осетия – Алания. Он будет вру-
чаться гражданам республики 
за особый вклад в развитие 
законодательства и межпарла-
ментских связей.

Проект республиканского 
закона  с изменениями в дей-
ствующий Закон «Об организа-
ции проведения капитального 
ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах, распо-
ложенных на территории Респу-
блики Северная Осетия – Ала-
ния» представил руководитель 
профильного комитета Георгий 
Остаев. Он пояснил, что в со-
ответствии с федеральным за-
коном вводится строительный 
контроль в процессе осущест-
вления капитального ремонта. 
Правом на его осуществление 
наделено правительство ре-
спублики.

Ряд законопроектов по своим 
направлениям также предста-
вили руководители парламент-
ских комитетов Елена Князева, 
Олег Качаров, Мурат Кисиев, 
Георгий Джиоев. Депутаты 
поддержали законодательные 
инициативы своих коллег – из 
Удмуртской республики и две – 
из Брянской области. Большин-
ство рассмотренных законода-
тельных инициатив включены 
в повестку дня предстоящего 
заседания парламента в первом 
и во втором чтениях.

Заседание завершилось на 
приятной ноте: председатель 
парламента Таймураз Туска-
ев вручил почетную Грамо-
ту депутату, члену фракции 
КПРФ Дзамболату Камболову 
(верхнее фото). Он поздравил 
Дзамболата Аркадьевича с 
65-летним юбилеем, отметив 
его активную парламентскую 
деятельность, а также позитив-
ные изменения, происходящие 
сегодня в Северо-Кавказском 
горно-металлургическом инсти-
туте, ректором которого он был 
недавно утвержден.

ЖКХ  Рабочие будни ардонских коммунальщиков

Перемены – только позитивные
 За время своего существования это единственное в Ардонском 
районе предприятие ЖКХ в связи с реформами в жилищно-
коммунальном хозяйстве несколько раз меняло свое название. 
Но его главное предназначение оставалось прежним – 
обеспечивать бесперебойную работу инженерных сетей.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
 Фото автора.

С сентября 2023 года  
гарантирующим постав-
щиком водоснабжения в 
Ардонском районе стал 
ГУП «Республиканское 
предприятие водоснаб-
жения и водоотведения» 
(«РПВВ»), созданный со-
гласно Постановлению 
Правительства РСО-А 
от 24.09.2021 года. С тех 
пор ситуация кардиналь-
но изменилась. Сегодня 
Ардонский филиал ГУП 
«РПВВ»  имеет все не-
обходимое для полно-
ценной и эффективной 
работы. Об этом говорят 
позитивные перемены, 
происходящие в системе 
водоснабжения и водоот-
ведения в городе и сель-
ских поселениях.

– Год назад техниче-
ская база нашего пред-
приятия была устарев-
шей, не хватало специ-
ального транспорта, не-
обходимого для работы 
оборудования и матери-
алов. Водопроводные 
сети были изношены на 
80 и более процентов. Как 
результат, жители прак-
тически всех населенных 
пунктов жаловались на 
постоянные утечки и не-
хватку воды, – говорит 
директор Ардонского 
филиала Маирбег Цхов-
ребов. –  После того, как 
из головного предпри-

ятия нам передали новые 
экскаваторы, «ГАЗель», 
легковые автомашины, 
налажено постоянное 
обеспечение необходи-
мым материалом, эффек-
тивность нашей работы 

значительно повысилась. 
В плановом порядке идет 
работа по замене отдель-
ных участков водопрово-
дных сетей.

С 1 июня 2024 года по 
поручению главы респу-
блики ГУП «РПВВ» взяло 
на себя и техническое 
обслуживание объек-
тов теплоснабжения  в 
государственных  бюд-
жетных организациях.  В 

Ардонском филиале  се-
годня несколько бригад, 
у каждой свои задачи. 
Две бригады  работают 
по водопроводным сетям, 
одна по ремонту пожар-
ных гидрантов, еще одна 

бригада обслуживает ка-
нализационные сети,  и 
одна бригада работает на 
очистных сооружениях.  
За время работы филиа-
ла аварийно-ремонтные 
бригады устранили более 
1500 прорывов на сетях 
водоснабжения. 

– Для повышения каче-
ства оказываемых нами 
услуг мы сразу присту-
пили к модернизации  

сетей, – говорит Маир-
бег Цховребов. – Долгое 
время острая проблема 
нехватки воды ощуща-
лась в северной части 
Ардона. Для решения 
проблемы мы проложи-
ли 470 метров  новых по-
лиэтиленовых труб, а на 
южной окраине Ардона 
провели новую линию 
протяженностью 1400 
метров. На улицах Терен-
тьева, Зангиева и Красно-
армейской  проложили 

1571 метр нового маги-
стрального водопровода, 
заменили изношенные 
трубы на улицах Гагари-
на и Ленина. Кроме того, 
были отремонтированы  
26 пожарных гидрантов. 
В Нарте провели новую 
линию протяженностью 
130 метров, а в Нижнем 
Фиагдоне заменили 50 
метров изношенного 
участка водопровода  на 

ул. Гаппоева. Кроме это-
го, сотрудники нашего 
филиала в школах, боль-
ницах и детских садах  
восстановили работу 
котлов, которые давно 
нуждались в ремонте. В 
зимний период они регу-
лярно проводят монито-
ринг температурного ре-
жима во всех социально 
значимых объектах. 

Долгие годы не решал-
ся еще один важный для 
Ардонского района во-
прос – ремонт городских 
очистных сооружений. 
Раньше объект находил-
ся в муниципальной  соб-
ственности  и не получал 
должного технического  
обслуживания, а со вре-
менем совсем перестал 
работать.  Сейчас со-
трудники модернизиру-
ют станцию. Ардонскому 
филиалу были переда-
ны   четыре насоса, три 
воздуходувки, электро-
двигатели для насосного 
оборудования. Специали-
сты провели работы на 
канализационной насо-
сной станции, на участках 
воздуходувок и аэрации, 
электроподстанции.  Ре-
монтная бригада замени-
ла водопроводные тру-
бы, установила  новую 
запорную  арматуру.  К 
концу февраля  очистные 
сооружения  будут готовы 
к эксплуатации. 

Немаловажно и то, что 
заработная плата сотруд-
ников Ардонского филиа-
ла ГУП «РПВВ», которых 
более 100 человек, одна 
из самых высоких в райо-
не. Предприятие, которо-
му более полувека, сегод-
ня работает стабильно, 
на перспективу.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ  Во Владикавказе в 2025–2026 годах из аварийных 
многоэтажек переселят 271 семью

Квартиры «под ключ»
В администрации Владикавказа утвердили муниципальную программу 
«Переселение граждан из аварийных многоквартирных домов».

Соб. инф.

Согласно документу в 2025–2026 годах 
запланировано переселение 271 семьи из 
аварийных многоквартирных жилых домов. 
МКД представляют собой бывшие ведом-
ственные общежития, расположенные по 
улице Владикавказской №№ 30/1, 36, 34 
«а». К концу этого года в первую очередь 

планируется переселить 341 человека из 
129 квартир дома № 30/1 по улице Вла-
дикавказской. Жители домов № 36 и 34 
«а» воспользуются такой возможностью 
уже в 2026 году, сообщили в пресс-службе 
администрации города.

В АМС добавили, что аукцион, объяв-
ленный Комитетом жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и энергетики городской 

администрации на приобретение жилья, 
состоялся. Победителем торгов стала 
строительная организация ООО «Спецте-
пломонтаж».

«Предоставляемые горожанам благо-
устроенные квартиры – с отделкой «под 
ключ». В каждой квартире будут установ-
лены сантехника, автономное отопление, 
газовая плита. Отделка комнат предпола-
гает укладку ламината, установку натяж-
ного потолка, межкомнатных и входной 
дверей, пластиковых окон. Дома будут 
подключены к квартальным инженерным 
сетям. Придомовая территория будет бла-
гоустроена и оборудована детской пло-
щадкой», –  отметили в горадминистрации.

«Очень важна работа в 
части популяризации 

рабочих профессий, 
в том числе, создании 
благоприятных условий 
труда на производстве. 
Ведь до сих пор есть такой 
стереотип, что работник 
завода – это человек в 
грязной спецодежде, 
мазуте и т.д. Но это 
уже не так. На многих 
предприятиях республики 
спецодежду давно 
заменили белые халаты. 

Бригадир Сослан Слонов, слесари Казбек Габанов, Феликс Бригадир Сослан Слонов, слесари Казбек Габанов, Феликс 
Хестанов и Владимир Акинин, экскаваторщик Сергей Павлов            Хестанов и Владимир Акинин, экскаваторщик Сергей Павлов            



ÏÐÎÄÀÞ 
ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 11 СОТ. (фасад-
ная часть 24 метра, все коммун. 
есть; ровный, чистый участок, 
идеальн. для стр-ва дома) 2-й 
Редант, ул. Цветочная – 6 млн 
руб. Тел. 8-928-686-21-66.

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (ровный, 
чистый участок в экологическом 
районе города) на пр. Коста в 
СНО «Терек» – 1,8 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

  З/У 4 СОТ. (вагончик, фрук-
товые деревья, вода, эл-во 
рядом) в СНТ «Весна» на 2-й 
линии, № 140 – 850 тыс. руб. 
Тел. 8-918-707-32-90, Ирбек.

  З/У 7 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Пролетарской (в самом центре 
села, школа, садик, магазины, 
общественный транспорт, з/у в 
собственности, дорога рядом, 
коммуникации в доступе) – 1,3 
млн руб. Тел. 8-928-862-52-00.

  З/У 5 СОТ. в СНТ «Учитель» 
(ровный участок, подготовлен-
ный под строительство; засыпан 
балласт; грунт снимали на 1,5 м; 
подведены вода и эл-во) – 2,6 
млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
НАСЕЛЕНИЮ: по наследствен-
ным, семейным, жилищным, 
трудовым делам; банкротству 
граждан; приватизации дома, 
земельного участка и мансар-
ды; участникам СВО по предо-
ставлению земли; составлению 
искового заявления, жалобы, 
претензий. Тел. 8-909-474-29-87, 
WhatsApp.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.
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Реклама, объявления, соболезнования и по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ДАТА  27 января – День полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады

Вечный огонь Пискаревки
27 января 1944 г. в результате 
проведения Ленинградско-
Новгородской стратегической 
наступательной операции 
были разгромлены немецко-
фашистские войска под 
Ленинградом и окончательно 
снята блокада города. Блокада 
Ленинграда продолжалась с 8 
сентября 1941 года по 27 января 
1944 года...

Надель ГЕРГАРТ,
директор Мемориального музея 
памяти жертв и героев Холокоста 
им. А.А. Печерского.
В статье использованы материалы из сайта 
МО РФ и других открытых источников.

На долю защитников и жителей блокадного 
города выпали тяжелейшие испытания, но 
ничто не сломило волю ленинградцев к по-
беде. Каждый из 900 дней блокады вошел в 
историю как пример величия человеческого 
духа, преданности и любви к своему городу и 
своей стране.

По данным Ленинградской городской комис-
сии о преднамеренном истреблении немецко-
фашистскими варварами мирных жителей 
Ленинграда и ущербе, нанесенном хозяйству 
и культурно-историческим памятникам города 
за период войны и блокады, на город было 
сброшено 107158 фугасных и зажигательных 
бомб, свыше 150 тыс. тяжелых артиллерий-
ских снарядов, убито 16744 человека, ранено 
33782, умерло от голода 641803.

В годы блокады Пискаревское кладбище 
стало основным местом захоронения умерших 
горожан и военнослужащих, которые поко-
ятся в 186 братских могилах. На могильных 
плитах только даты – 1941, 1942, 1943, 1944. 
Изображение серпа и молота отмечает за-
хоронение мирных граждан, пятиконечной 
звезды – воинов.

Когда речь заходит о кладбищах, в голове 
сразу возникают образы густых туманов, при-
зрачных фигур и тайн, которые скрываются 
за старинными надгробиями. Пискаревское 
кладбище в Ленинграде – одно из таких мест, 
где каждое дерево и каждая могила хранят 
свою историю и даже не одну.

Давайте вместе с вами окунемся в историю 
Пискаревского кладбища. Оно было основано 
в 1939 году. 9 июня 1937 года президиум Ле-
нинградского Совета рабочих, крестьянских и 
красноармейских депутатов принял решение 
выделить земельные участки для организации 
новых мест захоронения. Одно из них предла-
галось разместить поблизости от совхоза «Пи-
скаревка». 26 февраля 1938 года президиум 
Ленсовета подтвердил постановление об изъ-
ятии 30 гектаров земли под новое кладбище.

В феврале 1945 года было принято реше-

ние о сооружении мемориала. В 1956 году на 
площади свыше 26 гектаров началось строи-
тельство мемориального комплекса по проекту 
архитекторов А.В. Васильева и Е.А. Левинсона.

В пятнадцатую годовщину Победы советско-
го народа, 9 Мая 1960 года, кладбище стало 
Пискаревским мемориальным кладбищем-
музеем. Был торжественно доставлен Вечный 
огонь, зажженный от огня на Марсовом поле. В 
центре архитектурно-скульптурного ансамбля 
– бронзовая статуя «Родина-Мать», возлага-
ющая гирлянду из дубовых листьев – символа 
мужества и верности долгу – на могилы своих 
сыновей, и траурная стела с горельефами, 
воссоздающими эпизоды жизни осажденного 
города. Два павильона, вместившие музей, 
террасу, аллеи и центр композиции – скульпту-
ру «Родина-Мать». Вечный огонь зажжен при 
входе как символ незабвенной памяти.

В западной части кладбища есть участки 
индивидуальных гражданских захоронений, а 
также захоронений воинов, погибших во время 
Советско-финской войны 1939–1940 гг.

В 2007 году рядом с кладбищем была ос-
вящена часовня во имя Усекновения главы 
Иоанна Предтечи.

На гранитной стене, расположенной позади 
монумента, высечены строки Ольги Берггольц:

Здесь лежат ленинградцы.
Здесь горожане – мужчины, женщины, дети.
Рядом с ними солдаты-красноармейцы.
Всею жизнью своею
Они защищали тебя, Ленинград,
Колыбель революции.
Их имен благородных мы здесь перечис-

лить не сможем,
Так их много под вечной охраной гранита.
Но знай, внимающий этим камням,
Никто не забыт и ничто не забыто.
Сколько бы лет ни прошло с января 1944 

года, всегда будем помнить защитников, тру-
жеников и жителей блокадного Ленинграда.

Мы выражаем свою благодарность и уваже-
ние тем, кто преодолел трудности блокады, 
тем, кто помогал героическому Ленинграду 
из разных уголков Советского Союза и за его 
пределами.

Помним! Чествуем! Гордимся!

Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Хочу, чтоб хоть одним своим стихом
Я сердце тронула твое однажды.
Чтоб стал он посреди духовной жажды
Хоть самым маленьким твоим глотком.
Чтоб средь чьего-то бешеного бега
За славою, за властью, за рублем
Вступил бы ты в единоборство с веком,
Порой родящим бездуховных «человеков»,
И помнил, по возможности, о том,
Как под холодным ленинградским небом,
От слабости не ведая пути,
Шла с рынка женщина, последней пайкой хлеба
За томик Пушкина кому-то заплатив…

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

#СВОИХНЕБРОСАЕМ Как помочь родственникам без вести пропавших бойцов

ОТЗОВИСЬ, БОЕЦ…
С матерью участника 
спецоперации Лелой 
Каджаевой (на фото) 
мы познакомились, 
когда в ее семью 
пришло неофициальное 
известие о том, что ее 
сын, доброволец, Давид 
Важаевич Кокоев пропал 
без вести. Из шести 
человек, выполнявших 
боевое задание, 
вернулись только 
четверо. О судьбе Давида 
до сих пор ничего не 
известно...

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Незадолго до Нового года, точнее, 
24 декабря, старшей сестре Давида 
Диане о пропаже брата рассказал 
ее супруг. 

Давид Кокоев, с позывными 
«Дато» и «Антей», попал на СВО 
после того как отслужил в армии. 
Сам принял решение, ни с кем его 
не обсудив, втайне от своей матери 
заключил контракт и попал в отряд 
«Шторм-Осетия», который воюет 
на Запорожском направлении. Там 
21-летний Давид «понюхал» пороху 
и прочувствовал на себе тяготы вой-
ны, получив две награды: медали 
Мужества и Жукова. 

Узнав о том, что сын пропал при 
выполнении боевого задания, мама 
предприняла первые шаги, написав 

обращения на имя главы республики 
Сергея Меняйло и уполномоченного 
по правам человека в РФ Татьяны 
Москальковой. Описала противоре-
чивость ситуации, которая заключа-
ется в следующем: командир отряда 
сообщил отцу парня, который на тот 

момент тоже находился в зоне спец-
операции, что за телами погибших 
солдат ведется видеонаблюдение. 
Однако когда по просьбе отца туда 
направили дрон, тела не были обна-
ружены. По словам очевидцев, Да-
вид во время боя получил ранение, и 

ему даже оказали первую медицин-
скую помощь. Кто-то видел, как он 
встал и пошел, его даже окликнули, 
но он не отозвался. Все это не дает 
покоя матери Давида. Она обраща-
лась с вопросами к командиру, спра-
шивала, ведутся ли поиски ее сына, 
говорила также с представителем 
военкомата. Однако пока на свои 
вопросы ответов не получила. 

И все же семья верит и ждет свое-
го сына, брата, внука! Сестра Диана, 
медик по образованию, предполага-
ет, что Давид мог быть оглушен, что, 
возможно, повлекло потерю слуха 
и памяти. 

Работа по поиску бойцов ведется 
при тесном взаимодействии с Во-
енно-социальным центром мини-
стерства обороны, аппаратом упол-
номоченного по правам человека, 
а также Следственным комитетом 
России, МВД и Центром опознания 
погибших. Лела Каджаева также 
обратилась за помощью в филиал 
фонда «Защитники Отечества». Она 
заполнила карту, сдала генетиче-
ский материал. 

В фонде «Защитники Отечества» 
для «СО» дали такую информа-
цию. С ноября 2024 года специали-
стами филиала фонда обработано 
124 обращения от близких военнос-
лужащих, которые пропали без вести 
в зоне спецоперации. В фонд необ-
ходимо обращаться за помощью в 
том случае, если боец не выходит на 
связь больше месяца. Членам семьи 
следует предоставить паспортные 
данные бойца, фотографию, а так-
же рассказать как можно больше о 
самом участнике СВО.

«Никогда не нужно терять надеж-
ду. Мы всегда готовы помочь: уже 
выработан четкий алгоритм. На пло-
щадке фонда работает специалист 
Военно-социального центра Мини-
стерства обороны РФ. В муниципа-
литетах родственникам пропавших 
без вести бойцов помогут социаль-
ные координаторы», – говорит руко-
водитель филиала государственного 
фонда «Защитники Отечества» по 
РСО–А Марина Хетагурова.

Фонд бесплатно проводит забор 
генетического материала (буккаль-
ного эпителия) у близких родствен-
ников для составления генетическо-
го профиля пропавшего военнослу-
жащего. Это позволяет проводить 
идентификацию по ДНК. Анализ 
принимается в первую очередь от 
родителей и детей. Кроме генетиче-
ского материала поиск ведется на 
основании разыскной карты. Для ее 
заполнения потребуются:

· цветные фотографии бойца,
· особые приметы,
· при возможности – отдельные 

медицинские данные (стоматология, 
хирургические вмешательства). 

Фонд «Защитники Отечества» 
готов разъяснить алгоритм действий 
всем родственникам без вести про-
павших бойцов. 

16 января исполнилось два года с 
тех пор, как Давид Кокоев находится 
в зоне СВО. Истинный патриот Ро-
дины, он не смог остаться в стороне, 
уйдя на фронт вслед за отцом. Вме-
сте с его семьей мы очень надеемся, 
верим и ждем, что Давид отзовется! 
И уверены: своих не бросают – ни 
здесь, ни там!

ВЕТЕРАНЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ

Талантливый учитель, мудрый наставник
Состоялось торжественное открытие мемориальной 
доски памяти выдающегося педагога, бывшего 
директора Эльхотовского многопрофильного колледжа 
имени Героя Социалистического Труда Д. Е. Накусова, 
кандидата педагогических наук Григория КАЙТУКОВА. 

Аркадий КУБАЛОВ

Свой трудовой путь Г. Кайтуков 
начинал в 1979 году в этом учеб-
ном заведении. В непростые 1990-е 
годы ему как руководителю при-
ходилось решать сложные вопро-
сы жизнеобеспечения, повышения 
качества образования, организации 
работы педагогов. Несмотря на все 
тяготы, коллектив под руководством 
Г. Кайтукова динамично развивался и 
достиг впечатляющих успехов. 45 лет 
своей жизни отдал Григорий Георович 
педагогической деятельности. Про-
шел путь от рядового преподавателя 
до директора одного из лучших уч-
реждений среднего профессиональ-
ного образования Северной Осетии.

В мероприятии, посвященном от-
крытию мемориальной доски, при-
няли участие заместитель министра 
образования и науки РСО–А Вадим 
Габеев, начальник отдела науки и 
профессионального образования 
министерства образования и науки 
республики Залина Дзуцева, руко-
водители и педагоги учреждений 
СПО республики, представители 

общественности Кировского района, 
ветераны педагогического труда, 
преподаватели и студенты Эльхотов-
ского многопрофильного колледжа, 
члены семьи, близкие родственники 
и друзья детства Григория Кайтукова.  

Открывая митинг памяти талант-
ливого руководителя, мудрого на-
ставника и настоящего труженика 
Григория Кайтукова, директор ЭМК 
Сослан Хадиков сказал:

– Григорий Георович сделал очень 
многое для становления и развития 
этого колледжа, заложил прекрас-
ные педагогические и управленче-
ские традиции, воспитал много по-
колений успешных студентов. 

Доска памяти установлена на фаса-
де главного учебного корпуса рядом с 
парадным входом. Право ее открыть 
было предоставлено заместителю 
директора ЭМК по учебно-производ-
ственной работе Геннадию Майсу-
радзе и дочери Григория Кайтукова 
Галине Кайтуковой. 

Обращаясь к присутствующим, 
Вадим Габеев сказал: 

– Жизненный и трудовой путь Григо-
рия Георовича – яркий гражданский 

подвиг. Через его сердце прошли 
тысячи ребят не только из Осетии, но 
и из соседней Кабардино-Балкарии. 
Его созидательная мощь позволяла 
ему много лет эффективно руково-
дить таким крупным учебным заведе-
нием. Он впитывал все передовое в 
профессиональном образовании и во-
площал это здесь в колледже, чтобы 

молодежь овладевала профессиями, 
получала достойное образование.

Много трогательных и волнитель-
ных слов было сказано друзьями 
детства и школьными товарищами 
Григория Георовича Таймуразом Дзу-
гаевым и Асланбеком Зангиевым. 

В рамках мероприятия состоялось 
вручение денежных премий четверым 

студентам ЭМК, отличившимся в ре-
ализации межрегионального проекта 
«От Алании до Якутии». Эти средства 
выделены директорами учреждений 
СПО Республики Саха (Якутия) – кол-
легами Г. Кайтукова – в память о пло-
дотворном сотрудничестве. Вручила 
премии супруга Григория Кайтукова 
Наталья Кайтукова. 

АКЦИЯ

Дарите книги 
с любовью!
С 10 по 16 февраля 2025 года пройдет девятая 
общероссийская акция «Дарите книги с 
любовью», приуроченная к Международному 
дню книгодарения, который отмечается 
14 февраля. 

Пресс-служба Комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А 

Инициаторы акции – Российская государственная детская 
библиотека и Ассоциация «Растим читателя» – проводят ее 
при поддержке Минкультуры России, Российского книжного со-
юза и Ассоциации книгораспространителей.

Главная идея акции – вдохновлять людей дарить друг другу 
хорошие книги и напомнить, что бумажная книга не теряет своей 
ценности и по-прежнему остается актуальным подарком.

Во время акции «Дарите книги с любовью-2025» на площадках 
библиотек, книжных магазинов, музеев, школ, гимназий будет 
организован сбор книг для библиотек и детских учреждений в 
малых городах и отдаленных населенных пунктах. 

Зарегистрироваться, узнать подробности можно на официаль-
ном сайте Российской государственной детской библиотеки. 

За восемь лет к акции присоединились 88 регионов нашей 
страны. Совместными усилиями было собрано и передано в 
нуждающиеся организации более 1 700 000 книг. В акции 2024 
года приняли участие более 7 500 библиотек. Каждый новый 
сезон к акции присоединяется все больше и больше единомыш-
ленников.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Одна из первых 
«бабочек»
Несовершеннолетние пациенты с буллезным 
эпидермолизом (также известным как 
«синдром бабочки») в РФ начали получать 
генную терапию инновационным препаратом, 
закупаемым фондом «Круг добра». Одной 
из первых препарат получила и девочка 
из Северной Осетии. Об этом в своем ТГ-
канале сообщил министр здравоохранения 
республики Сослан ТЕБИЕВ.

Он отметил, что 10-летней Манисе с рождения поставлен диа-
гноз – буллезный эпидермолиз, на протяжении всей жизни ей 
приходится сталкиваться с ежедневными трудностями, а также 
осложнениями заболевания.

«Еще до недавнего времени специфического лечения этого не-
дуга не существовало. Но благодаря работе фонда «Круг добра», 
созданного по указу президента страны Владимира Путина, 
нашим детям стал доступен новейший препарат, способный в 
корне изменить жизнь таких детей», – написал Тебиев.

Препарат генной терапии «Беремаген геперпавек» пред-
ставлен в форме геля, что обусловлено применением именно на 
поврежденных участках кожи. Это лекарство помогает клеткам 
вырабатывать коллаген, который из-за генетических нарушений 
они не способны вырабатывать самостоятельно.

В фонде говорят, что по результатам исследований примене-
ние лекарства позволяет затягиваться ранам на коже у детей с 
самыми тяжелыми формами буллезного эпидермолиза, а эффект 
применения достаточно продолжителен.

Накануне представители фонда посетили республику, чтобы 
провести первое нанесение лекарства.

«Хочу поблагодарить от лица родителей, лечащих врачей и 
себя лично «Круг добра» за такое внимательное и небезраз-
личное отношение к каждому ребенку. Работа этого фонда 
дала шанс тысячам детей из всей страны на жизнь», – отметил 
министр.



Родные и близ-
кие с глубоким 
прискорбием из-
вещают о кончине 

БАТАЕВОЙ-
ЛАЗАРОВОЙ

Бэлы 
Владимировны, 
(Ванойы чызг), 

племянницы 
Цаболовых.

Гражданская панихида состоится 
25 января, в субботу, по адресу: 
угол ул. Астана Кесаева/Весенней, 
40/30. 

Коллектив  МБОУ «СОШ № 26 г. 
Владикавказа» выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины учительницы 
осетинского языка

ЛАЗАРОВОЙ
Бэлы Владимировны.

Коллектив ООО «Корпорация-
Регионстрой» выражает глубокое 
соболезнование  генеральному ди-
ректору Тимуру Казбековичу Гусову 
по поводу кончины матери 

ГУСОВОЙ-АЛБЕГОВОЙ
Веры Бароновны.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница» МЗ 
РСО–А выражают глубокое собо-
лезнование медицинской сестре от-
деления 1-й кардиологии РСЦ Н.С. 
Туриевой по поводу кончины мужа 

ГЕЛИЕВА
Таймураза Георгиевича. 

ПО ЗАКОНУ

Позарился 
на казенное имущество
По результатам оперативно-розыскных мероприятий УФСБ 
РФ по РСО–А во взаимодействии с отделом противодействия 
коррупции Северо-Осетинской таможни выявлена и пресечена 
противоправная деятельность бывшего заместителя начальника 
отдела тылового обеспечения СОТ Руслана Джимиева 1959 г.р., 
совершившего хищение вверенного ему служебного имущества.

Пресс-служба УФСБ РФ по РСО–А

Своими действиями фигурант в 2024 г. причи-
нил имущественный вред Северо-Кавказскому 
таможенному управлению ФТС России.

На основании материалов оперативно-ро-
зыскной деятельности Промышленный район-
ный суд г. Владикавказа признал Р. Джимиева 
виновным в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 160 УК РФ, и назначил ему 
наказание в виде штрафа в размере 100 тыс. 
рублей. Приговор суда вступил в законную силу.
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Администрация и коллектив ГБУ 
«Республиканский геронтологиче-
ский центр РСО–А» выражают глу-
бокое соболезнование  сотруднице  
С.Г.Кириной по поводу кончины мужа

КИРИНА
Владимира Владимировича.

Коллектив ГБУ «Центр «Моя се-
мья» выражает искреннее соболез-
нование директору С. П. Дудиевой 
по поводу кончины матери 

КОКОЕВОЙ
Хатидже (Катя).

Гражданская панихида состоится 
24 января по адресу: ул. Ардон-
ская, 83. 

Коллектив Контрольно-счетной 
палаты Республики Северная Осе-
тия – Алания  выражает глубокое 
соболезнование ведущему инспек-
тору Н. П. Кокоеву и ведущему спе-
циалисту А. А. Кокоевой по поводу 
кончины матери и свекрови 

КОКОЕВОЙ
Хатидже.

Администрация и коллектив част-
ного учреждения здравоохранения 
«Клиническая больница «РЖД-
Медицина» города Владикавказа» 
выражают глубокое соболезнова-
ние врачу ультразвуковой диагно-
стики С.И. Бираговой по поводу 
кончины матери 

БИРАГОВОЙ-ДЗЕБОЕВОЙ
Изеты Дмитриевны.

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 

БЕССОНОВА
Юрия 

Георгиевича.
Гражданск ая 

панихида состо-
ится 25 января, в субботу, по адре-
су: ул. Костанаева, 57.

Коллектив Министерства РСО–А 
по национальной политике и внеш-
ним связям выражает глубокое 
соболезнование первому замести-
телю министра А.Ю. Бессонову по 
поводу кончины отца

БЕССОНОВА
Юрия Георгиевича.

Коллектив Республиканского дома 
дружбы народов РСО–А выражает 
искреннее соболезнование родным 
и близким по поводу кончины перво-
го председателя общества «Русь»

БЕССОНОВА
Юрия Георгиевича.

Â ÑÀËÎÍ «ÌÎÍÎËÈÒ-ÌÅÁÅËÜ»
требуются:требуются:

• ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ,
• ГРУЗЧИК,
• СБОРЩИК.

ТЕЛ.: 58-82-28, с 10 до 18, 
адрес: г. Владикавказ, ул. 
Калинина, 64. 

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)

От 415 рублей 
с человека.

т. 99-72-99.
ВНИМАНИЕ!

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 
3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» квалификационная 
коллегия судей Республики Северная Осетия – Алания объявляет об 
открытии вакантных должностей:
• ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТСКОГО РАЙОН-

НОГО СУДА Г. ВЛАДИКАВКАЗА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 
ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ;

• ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРИГОРОДНОГО РАЙОН-
НОГО СУДА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ.
Заявление и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются с понедельника по четверг  с 10 до 18, в 
пятницу – с 10 до 17 (перерыв – с 13 до 14 часов) по адресу: 362040, г. 
Владикавказ, пр. Мира, 1, тел. для справок (8672) 40-31-38.

Последний день приема документов – 24 февраля 2025 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-

смотрению не принимаются. 

ИМЯ В ИСКУССТВЕ  Одному из основателей Осетинского театра, 
проложившему дорогу к национальному театральному искусству, 
Соломону ТАУТИЕВУ – 115 лет

НЕМЕРКНУЩИЙ ТАЛАНТ
На сцене СОГАТа им. 
В. Тхапсаева прошел 
памятный вечер, посвященный 
первому народному артисту 
республики, кавалеру 
ордена Ленина Соломону 
Таутиеву. К сожалению, не 
осталось записей с кадрами 
и голосом этого талантливого 
артиста, только немного 
архивных фотографий. И 
тем удивительнее то, что он 
остался в памяти зрителей, 
коллег, театральных байках. 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Ему удалось сыграть всего 27 ролей на 
сцене Осетинского театра, он ушел на 
самом взлете – в 37 лет – от тяжелой бо-
лезни. «Коста», «Хазби», «Платон Кречет», 
«Олеко Дундич», «Афхардты Хасана» (в 
этом спектакле он сыграл, будучи уже тя-
желобольным), «Две сестры» – эти и другие 
роли стали образцом высокого актерского 
мастерства. Все перипетии его короткой 
жизни смогла описать племянница Лидия 
Таутиева.

О его природном актерском даре, ма-
стерстве, об умении перевоплощаться 
и полностью вживаться в образы своих 
героев говорили с архивных видеокадров 

первый режиссер Осетинского театра Еле-
на Маркова, режиссер, драматург Георгий 
Хугаев, известные актеры Серафима 
Икаева, Коста Сланов, Тамара Кариае-
ва. Из их уст зрители услышали забавную 
историю о том, как, играя роль Хазби, 
Соломон выскочил с таким «яростным» 
лицом, что актер Асах Токаев, игравший 
русского офицера, сбежал со сцены, недо-
играв эпизод. 

«Соломон, разве можно так играть?! Ты 
же убить можешь!» – восклицал за кули-
сами Асах.

Сам Соломон Таутиев, делясь с Беса 
Тотровым своими впечатлениями о ра-
боте в театре, говорил, что больше всего 
душевных сил он затратил, воплощая 
образ Коста. И словно предвосхищая бу-
дущее, Беса ответил ему, что в театре он 
взойдет на ту же высоту, что и Коста в ли-
тературе. Известный советский драматург 
Николай Погодин, также оставшийся под 
впечатлением от игры актера, вспоминал, 
что давно не видел такие эмоции, как на 

спектакле в Осетинском театре, когда 
шла сцена, в которой Коста возвращает-
ся в родной город. «В зрительном зале 
плачут осетины, русские, плачет автор 
этих строк, как давно не плакал в театре», 
– писал он. 

Народный артист РСО–А Валерий Ца-
риев, выступая от имени своих коллег, 
заверил всех, что они продолжат сохранять 
давние традиции театра и передадут их 
младшим, как когда-то это сделали актеры 
поколения Соломона Таутиева.

О сходстве судеб Коста и Соломона 

говорила старший научный сотрудник от-
дела фольклора и литературы СОИГСИ 
ВНЦ РАН Залина Кусаева, отметив, что 
оба родились в высокогорных селениях и 
стали просвещенными людьми своих эпох, 
о которых с большим уважением отзыва-
лись их современники.

Рассказывая о людях такой величины, 
как Соломон Таутиев, нельзя не сказать о 
том, в какой семье он родился, в каких ус-
ловиях рос и формировался как личность. 
Соломон родился в 1910 году в селении 
Тменикау, в многодетной семье Крыма 
Таутиева и Уагка Цараховой. Когда в 
поисках лучшей доли семья перебралась 
в селение Комсомольское Кировского 
района, Соломон поступил в Эльхотовскую 
семилетнюю школу. А первые творческие 
пробы осуществил в школьном драмкруж-
ке, который сам же и создал. В 1931 году он 
по счастливой случайности попал в нацио-
нальную группу, отобранную для обучения 
в ГИТИСе. Вместе с ним учились Беса То-
тров, Исай Кокаев, Владимир Баллаев, 
Василиса Комаева, Минка Ещерекова, 
Борис Калоев, Асах Токаев, Бимболат 
Борукаев, Гриш Плиев, Самсон Хугаев, 
Владимир Гусиев, Серафима Икаева, 
Меретхан Байматова, Мусса и Ладемыр 
Цаллаговы, Люся Дзитоева, Борис То-
чиев, Урусхан Цопбоев,Тамара Батагова 
– вот такая плеяда звезд.

Председатель Союза писателей РСО–А 
Борис Хозиев от имени коллег поблаго-
дарил фамилию Таутиевых, непосред-
ственных организаторов памятного вечера, 

за память о Соломоне. Он рассказал не 
только о его ярком актерском даровании, 
но и о человеческих качествах, отметив, 
что Мастер был добрым, всегда готовым 
прийти на помощь, отзывчивым человеком.

Идея провести памятный вечер принад-
лежит Минте Таутиевой, которая при-
знается, что вынашивала ее последние 
три года. Выступая в завершение вечера, 
она еще раз вспомнила о жизни и семье 
Соломона Таутиева и поблагодарила пле-
мянников и всех причастных к проведению 
памятного вечера именитого актера.

Кировчане – среди лучших
Воспитанники 
Кировской ДЮСШ 
имени Р. М. 
Чеджемова успешно 
выступили на 
республиканском 
юношеском турнире 
братьев Таймазовых.

Аркадий КУБАЛОВ

В этих ежегодных соревно-
ваниях, проходивших в городе 
Ардоне, приняли участие около 
трех сотен лучших вольников 
этой возрастной категории. 
Они состязались не только за 
награды, но и за возможность 
показать свои навыки и целеу-
стремленность. Такие меропри-
ятия выявляют таланты и спо-
собствуют укреплению дружбы 
среди юных спортсменов.

Кировчане в каждом поедин-
ке демонстрировали ловкость 
и концентрацию. В результате 
упорной борьбы Дзамболат 
Чехоев (в/к 57 кг) и Давид Ба-
гаев (в/к 100 кг) заняли вторые 

места, Герман Чеджемов (в/к 
75 кг) взошел на третью ступень 
пьедестала. Все трое – талант-
ливые борцы с прекрасными 

данными – занимаются под 
руководством тренера-препо-
давателя, мастера спорта РФ 
Зураба Бестаева. 

ФУТБОЛ Ростислав Солдатенко покинул «Аланию» 

84 победы, 
68 «сухарей»
Ростислав СОЛДАТЕНКО покинул 
«Аланию». Голкипер продолжит карьеру в 
«Черноморце» из Новороссийска. Об этом 
сообщает пресс-служба красно-желтых.

«Состав нашей команды Солдатенко пополнил летом 
2019 года. За пять с половиной лет в «Алании» голкипер 
провел 176 матчей, одержал 84 победы, заработал 68 «су-
харей», отдал два ассиста и занял второе место по сухим 
матчам за всю историю клуба. Спасибо тебе за все, Ростик! 
Успехов, удачи и побольше побед тебе как на футбольном 
поле, так и за его пределами!» — отметили в команде. 
Ростислав признавался лучшим голкипером ФНЛ сезона 
2020/21. Вратарь отстоял на «ноль» в 17 матчах. Всего в те-
кущем сезоне 27-летний вратарь провел 20 матчей, из кото-
рых в девяти сохранил свои ворота в неприкосновенности.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА 

Ярыгинский турнир 
стартовал
С 22 января по 27 января в Красноярске проходит 
международный турнир по вольной борьбе  – Кубок Ивана 
Ярыгина-2025. Соревнования являются важными в мире борьбы. 
Сборную Северной Осетии возглавили олимпийский чемпион 
Заурбек СИДАКОВ и призер Олимпийских игр Артур НАЙФОНОВ. 
Также в состав команды вошли более 20 спортсменов. 

Отмечается, что участие в соревнованиях 
подтвердили борцы из 17 стран мира – помимо 
России. В Красноярске выступят спортсмены из 
Азербайджана, Белоруссии, Венгрии, Индии, Ира-

на, Казахстана, Китая, с Кубы, из Кыргызстана, 
Мексики, Монголии, Северной Македонии, Тад-
жикистана, Турции, Узбекистана и Южной Кореи.

Об итогах – в следующих номерах «СО».

ЭТО ИНТЕРЕСНО 
В СОГУ 
разработали 
шрифт Kosta 
на основе 
почерка К.Л. 
Хетагурова

Îñîáåííîñòè 
äîðåâîëþöèîííîé 
îðôîãðàôèè

Медиацентр СОГУ 
разработал шрифт 
на основе почерка 
Коста Хетагурова 
и рукописей 
стихотворений 
поэта из издания 
«Ирон фандыр», в 
котором собраны 
факсимиле. 

Пресс-служба СОГУ

Было проанализировано 
более 50 стихотворений по-
эта, чтобы найти наиболее 
характерные начертания 
букв для его почерка.

В шрифте учтены все 
особенности почерка Ко-
ста Хетагурова. Одна из 
них — сильный наклон букв 
вправо.

Также было решено со-
хранить особенности доре-
волюционной орфографии, 
которой пользовался Ко-
ста Хетагуров. В частности, 
это касалось букв «и», «й» 
и «ы», они в то время вы-
глядели как «I», «j» и «v». 
Такая же ситуация была 
и с осетинскими буквами, 
например, с «гъ» и «хъ», 
которые писались как «h» 
«q» – эти глифы также при-
сутствуют в шрифте, чтобы 
сохранить аутентичность. 
При этом было решено раз-
работать те буквы, кото-
рые в то время не исполь-
зовались. К примеру, «ъ» 
была собрана из буквы «у» 
и перевернутой «р».

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Выигрыш в лотерее 
привел к денежным потерям
В полицию Владикавказа за помощью обратилась 60-летняя 
местная жительница, – злоумышленники лишили ее выигрыша.

Женщина приобрела лотерейный билет 
за 150 рублей и приняла участие в розы-
грыше. Включила трансляцию и стала 
отмечать числа в билете. Отметив их, за-
шла на официальный сайт, перешла на их 
официальный чат в мессенджере «Теле-
грам». Там убедилась, что выиграла 7000 
рублей. Поспешила поделиться радостью 
и скинула в чат фото выигрыша. В ответ 
радостной женщине посоветовали удалить 
фото и не делиться им ни с кем, так как 
злоумышленники могут по фото получить 
ее выигрыш. Однако она проигнорировала 
это предостережение.

Через несколько дней решила обналичить 

деньги. Но выяснилось, что выигрыш уже 
забрали.

По заявлению потерпевшей полицейскими 
возбуждено уголовное дело по ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество».

МВД России по Северной Осетии обраща-
ется к гражданам и напоминает о необходи-
мости сохранения втайне важных сведений.

Помните, что вашей неосмотрительностью 
могут воспользоваться мошенники.

Если в отношении вас совершены про-
тивоправные действия, незамедлительно 
сообщайте об этом в полицию. Телефон 
дежурной части МВД РФ по РСО–А: 8(8672) 
59-46-00 или 02, мобильный – 112.  
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